

Debout.

De toute façon, je peux très bien ne faire que passer. Mais je ne peux pas dire « Je ne fais que passer ». Quand on se retrouve, après, il ne faut pas avoir l'air pressé. C'est inconvenant. Il faut faire mine de rester, et subitement partir. Mais si on me voit, en train de filer à l'anglaise, cela peut faire jaser, celui qui n'assume pas, etc. Quand on s'excuse de ne pouvoir venir ou de ne pouvoir rester, le refus doit toujours être motivé. Et l'idée de voir Prigent, Ruder, Durand, l'idée de voir Alexandre pavaner. Non, il ne va pas pavaner. Il va prendre un air grave sur lequel il va coller un sourire et il va finir par me dire « Je te ressers un verre ? ». Je vais me retrouver coincé, je suis même capable de quitter les lieux le dernier. C'est impossible de simplement passer. Tout ceci commence à

me contrarier. Je ne peux pas supporter l'idée, non, je ne peux pas, je ne peux pas supporter l'idée de ne pas y aller. Il n'y a aucune raison pour que j'en sois privé. « Une situation est non probabilisable lorsque l'incertitude porte sur un événement nouveau qui échappe à toute contingence ou lorsque le décideur se trouve lui-même à l'origine de l'incertitude. » C'est le b.a.-ba, il suffit de se reporter à l'ouvrage de référence de Franck Knight, *Risk, Uncertainty and Profit*, publié en 1921.

Demain, dans mon cours à Dauphine, il faut que je développe la notion de « hasard moral ». Je vais commencer par « S'il existe un marché de l'assurance et une possibilité de s'autoprotéger contre les risques, ce qui est le cas en général, la prime d'assurance dépend du niveau de précaution pris par l'individu. Plus ce niveau est élevé, plus faible est la probabilité d'apparition du risque et plus faible est la prime d'assurance, soit :

$$C_b = W_b - C(e) - S(e) \cdot K$$

et

$$C_m = W_b - D - C(e) + K - S(e) \cdot K$$

d'où

$$\frac{\partial S(e)}{\partial e} < 0$$

ac

ou encore

$$s^* = \frac{v(b).pb}{v(m).pm} \frac{\frac{au(Cb)}{aCb}}{\frac{au(Cm)}{aCm}} = \frac{dCm}{-dCb} = \frac{1-S(e)}{S(e)}$$

ou bien aussi

$$\frac{aC(e)}{ae} = K \frac{aS(e)}{ae}$$

« Dans ce contexte, on appelle "hasard moral" le fait qu'un individu assuré prend davantage de risques, ce qui peut mettre l'assureur en difficulté. C'est en s'appuyant sur ce concept, très débattu, que certains prônent aujourd'hui le transfert de l'activité de la Sécurité sociale à des sociétés d'assurances privées. Ce courant de pensée constate qu'en pratiquant la gratuité des soins la Sécurité sociale accroît les risques au lieu de les réduire, tandis que les assureurs sont en mesure d'éliminer le "hasard moral" en excluant du dédommagement ceux qui n'ont pas pris de précaution et en proposant des tarifs intéressants aux autres, soit en discriminant entre hauts et bas risques. Exemple, fumeurs contre non-fumeurs. Pour ma part, bien qu'assureur, j'estime que l'on ne peut écarter de l'analyse les finalités qui ont présidé à la créa-

tion de la Sécurité sociale. L'objectif était certes économique mais aussi politique. Il s'agissait d'instaurer "une véritable démocratie économique et sociale impliquant l'éviction des grandes féodalités financières de la direction de l'économie", d'où la nationalisation de toutes les sociétés d'assurances par la loi du 25 avril 1946, et "d'assurer à tous les citoyens des moyens d'existence dans tous les cas où ils sont incapables de se les procurer par le travail", ordonnances des 4 et 19 octobre 1945. »

Voilà, en déroulant mon cours comme ça, cela devrait aller. Il faut que je recherche, ce soir, le nombre exact de citoyens non couverts en santé aux États-Unis. Cela n'est pas évident de tenir ce discours devant des étudiants en master à Dauphine. Il y en a qui me prennent pour un pauvre type complètement déphasé. Alors qu'il y a dix ans on m'écoutait sans sourciller. Ce n'est pas parce qu'il y a une bande qui veut s'emparer du secteur santé que je vais changer mon cours. Ce n'est pas parce qu'ils sont là, derrière, avec leurs BMW mal garées, que je vais me laisser faire. Tout ceci commence sérieusement à m'insupporter. Bon sang, je vais y aller ou je ne vais pas y aller ?